



ANTOINE-BÉCLÈRE >>

L'étude de l'hôpital de Clamart a été lancée en 1963. Édifié de 1967 à 1971, il reçoit en octobre 1970, bien avant sa mise en service, la dénomination d'hôpital Antoine-Béclère, du nom du fondateur de la radiologie française (1856-1939). Conçu par l'architecte Henri Pottier, cet hôpital vertical, modèle de l'architecture hospitalière des années 1960, fait partie d'un ensemble d'hôpitaux spécialisés dans les soins de court terme (aigus), et le moyen et long séjours. Implanté dans le sud-ouest parisien, cet établissement général de 492 lits à son ouverture, est conçu pour accueillir les patients d'une population toujours plus nombreuse du sud-ouest parisien.

L'hôpital Antoine-Béclère modifie peu à peu ses orientations médicales en ouvrant des unités d'hospitalisation complémentaires aux services de médecine, chirurgie, pédiatrie et maternité existants. En 1982, le pavillon Jean Dalsace (centre de gynéco-obstétrique avec planning familial et l'activité de fécondation in vitro (FIV) marque une étape importante. C'est à l'hôpital Antoine-Béclère que naît le premier « bébé-éprouvette » en France en 1982, grâce aux équipes du biologiste Jacques Testart, du chef de service Émile Papiernik et du gynécologue-obstétricien René Frydman. C'est également dans cet établissement qu'est né le premier « bébé du double espoir » de France en 2011.

Les années 1980 et 1990 voient l'hôpital s'étendre de plus en plus avec la construction de nouveaux bâtiments et le développement des services, comme par exemple l'extension en 1988 du service de radiologie pour l'implantation du scanner, ou la création en 1998 d'un centre de chirurgie ambulatoire et d'un département d'anesthésie-réanimation. D'autres évolutions suivent avec la création en 2008 d'un nouveau service de réanimation néonatale, d'un SMUR pédiatrique et d'une unité d'hospitalisation de courte durée (UHCD) aux urgences, ainsi que l'agrandissement et la rénovation du service de radiologie de 2005 à 2010.

En 2012, l'offre de soins de l'hôpital Antoine-Béclère, seul établissement public MCO (Médecine - Chirurgie - Obstétrique) de son territoire de santé, s'est étoffée avec l'ouverture d'une unité de médecine aiguë polyvalente et l'augmentation des capacités en lits de l'unité de gériatrie aiguë.

L'hôpital Antoine-Béclère est un centre de référence dans plusieurs domaines comme la procréation médicalement assistée, les troubles du sommeil, ou la prise en charge de l'obésité.

Depuis le 3 juillet 2019, date d'une nouvelle organisation fédérative créant de nouveaux groupes hospitalo-universitaires, l'hôpital Antoine-Béclère est rattaché au **groupe hospitalier APHP. Université Paris Saclay**.

FONDS D'ARCHIVES

Administration

Fonctionnement et activité

- Inauguration de l'hôpital, 1971-1973 (21/W/1).
- Bilan social, 1987 (61/W/1).

Communication

- Journal interne, brochures (personnels, patients), lettres d'informations, veilles, 1994-2011 (B/4416/1 ; B/8237/3 ; 755W ; 795/W/1).





Personnel

- Dossiers individuels d'agents, 1930-2016 (971/W/1 - 971/W/670 ; 1001/W/1 - 1001/W/117 ; 1017/W/1 - 1017/W/158).

Population - Malades hospitalisés

Entrées

- Répertoires du service d'orthopédie du Professeur Mazas, s.d. (1014/W/15).
- Listes des patients présents admis, dites « SE 4 », 1978-1996 (2/MI/47 - 2/MI/82).

Naissances

- Registres des déclarations, 1973-1994 (710/W/1 - 710/W/158).
- Certificats de constatation ou de déclaration de naissance auprès de la mairie, 1998-2013 (998/W/1 - 998/W/366).

Archives médicales

- Service de néonatalogie : dossiers de patients décédés, 1990-1996 (1365/W/1 - 1365/W/9).
- Consultation de tabacologie : dossiers de patients, 2002-2008 (1345/W/1 - 1345/W/7).
- Service de gynécologie obstétrique : registres de comptes rendus opératoires, 1994-2006 (1510/W/1 - 1510/W/29).

Documents figurés

- Photographies, 1966-2000 (14/FI).

BIBLIOTHÈQUE HISTORIQUE

Articles et ouvrages consacrés à l'hôpital

BREGOU, G., « L'hôpital de Clamart », *Bâtir*, 1970, n° 184 (D/979/22).

MOUILLART, Dominique, *Étude du « prix de journée éclaté » dans le cadre de l'expérimentation de la tarification hospitalière à l'hôpital Antoine-Béclère dépendant de l'Assistance publique de Paris*, thèse, Paris, 1980 (D/1242).

VIVES, Marie, *L'architecture des hôpitaux Henri-Mondor et Antoine-Béclère. Étude comparée, mémoire d'histoire de l'art et archéologie*, Paris I Panthéon-Sorbonne, Paris, 2001 (C/5222/1 - C/5222/2).

Antoine-Béclère. Regards sur l'hôpital, Paris, AP-HP, 1999 (A/3468).

Articles et ouvrages évoquant l'hôpital

ASSISTANCE PUBLIQUE - HOPITAUX DE PARIS, *Les admissions en urgence. Comparaison des modes d'admission en urgence dans quatre hôpitaux (Henri-Mondor, Antoine-Béclère, Franco-Musulman, Bichat)*, Paris, 1978 (C/1598).

IMBERT, Jean, *Histoire des hôpitaux en France*, Toulouse, Privat, 1982, p. 501, 515 (US/2069). *En usuel en salle de lecture.*

« Le plan directeur général de l'Assistance publique de Paris », *L'Hôpital à Paris*, n° 86, mars-avril 1985, p. 56 (US/1161/18). *En usuel en salle de lecture.*





PÉRIODIQUES

AP actualités

- « À Antoine-Béclère : la première naissance française après fécondation in vitro », n° 43, mars 1982, p. 4-6 (17/PER/10).
- « L'unité « les Kangourous » d'Antoine-Béclère », n° 99, février 1988, p. 10-11 (17/PER/16).

AP-HP magazine

- S Riou, E., « Urgences à Antoine-Béclère : des équipes médicales très disponibles », n° 29, janvier-février 1993 (17/PER/21).
- « L'accueil à Antoine-Béclère : l'hôpital mène l'enquête », n° 9, décembre 1990, p. 11 (17/PER/18).
- « Un nouveau partenariat avec Antoine-Béclère », n° 24, juin-juillet 1992, p. 6 (17/PER/20).
- « Les élèves infirmiers d'Antoine-Béclère et la prévention de la toxicomanie des enfants », n° 44, novembre-décembre 1994, p. 6 (17/PER/22).
- « Mélanie, enfant d'une première médicale à l'AP-HP », n° 44, novembre-décembre 1994, p. 7 (17/PER/22).
- « Antoine-Béclère s'agrandit », n° 51, octobre 1995, p. 4 (17/PER/23).

Bulletin de l'Académie nationale de médecine

- « Santé et pauvreté », 1997, vol. 181, n° 8 (B/9205).

Décisions santé

- S ANGER, F., « Équipement : un robot conçu pour l'hôpital », n° 71, janvier 1995, p. 29-30 (104/PER/8).
- « Les vingt ans d'Antoine-Béclère », n° 15, décembre 1991, p. 37 (104/PER/1).

Gestions hospitalières

- « Antoine-Béclère a vingt ans », n° 313, février 1992, p. 105-106 (122/PER/39).

L'infirmière magazine

- « À la frontière de deux mondes », n° 46, janvier 1991, p. 24 (148/PER/9).

Revue hospitalière de France

- « Réforme de la tarification hospitalière », n° 323, août-septembre 1979, p. 644-646 (274/PER/70).
- « L'audit dans les établissements sanitaires et sociaux », n° 396, décembre 1986, p. 1041-1048 (274/PER/85).

Revue de l'infirmière

- DE VILLERMAY, D., « Le projet infirmier et l'évaluation de la qualité dans les services hospitaliers », n° 11, juin 1994, p. 8-11 (254/PER/73).

Qualité santé

- POINDRON, P. Y., « Dans les circuits du mouvement perpétuel », n° 6, juillet-août 1990, p. 10-11 (324/PER/2).

